Gedankenwelt, ist ihr Luthertum. Der große Reformator ist auch als Profanschriftsteller ein vielgelesener Autor in jenen Kreisen.

Am spmpathischsten ist mir das Deutschamerstamersum im tirchlichen Weitschaften entagegngesteren. Der Gostesdienst, soweit er evangeslich, trägt deutschäschänischen Charatter. Es ist ein mertwürzig ergreisendes Geschän, wenn man am Sonntag, irgendwo im Norden oder Süden der Union, in eines dieser einfachen Gotteskäuser tritt und hier mitten im großen Amerita eine unversälsche beutsche Setertagsgemeinde vorssindet. Die Köpse unvertennbare Bauerntöpse, die aus einem Cranachschen Bilde geschnitten sein sonnten; die gange Almosphäre bäuerisch: das langsame Singen, der Ernit des Auftretens, die alltränstische Kleibung, die würdevolle Rushe der Gemeinde, die den Passen alse machen läßt. Dazu das tiese Dersonnensein dieser Menschenfinder, die dei scheinkanzen Phlegma innerstaß doch tiesen Anteil am der Sach endemen. Das alles ist so gang unamertlanisch, daß man das Gesühl hat, auf eine Insel verschlagen zu sein, auf der sich, allen Sturmsfluten des neuweltstägen Erbens um Große, etwas vom reinsten Deutschun in vollen Utspränsslichsteit erbalten hat.

Solcher Inseln sind aber viel zu wenige, als daß ihnen für das Geistesleben der Deutschen eine bedeutende Rolle aufallen könnte.

Ein oft überschener Grund, worum die deutschen Einwanderer die Mutterprache so schnel aufgegeben haben, ist der, daß sie, vom platten Lande tommend, das sjochdeutsch gun nicht beherrschen. Einzelne Dialeste, Plattbeutsch und Schwädisch zum Beispiel, zeigen drüben ein zährere Seben als dos Schristbeutsch, aber natürsch sie suger im engsten Kreise nicht zu verwenden. Manche Deutsche müssen Einsch sich und zu werten den anderes Idam sprechenden Landsleuten in Amerika verständigen zu sonnen.

Wie niedrig das Bildungsniveau mancher Deutschameritaner sein muß, geht wohl daraus hervor, daß nächst religiöser Lettüre vor allem die übesten Schundromane von ihnen verschungen werden. Das in Amerika heute am meisten gefragte Buch in deutscher Sprache ist, wie mir glaudwürdig versichert wurde, noch immer das "Kapptische Traumbuch".

Şür die Literatur tönnen wir wenig von den Deutschen Amerikas erwarten. Was sie zu geben hatten, einige rüttende Lieder voll heimatschpluckt und einige gute Bücher über das Deutschamertlamertum, haben sie uns längst geschentt; sie haben sich damit scheinbar verausgabt. Als Schriftsprache wie als Gebrauchssprache sit das Deutsch in Nordamerika vertoren. Die Jugend genitert sich, es zu sprechen. 3d erlebte eine auffällige Bestätigung biefer traurigen Beobachtung. Ein junger Mann, gänzlich Pantee in Erscheinung und Manieren, lagte mir, seine Eltern kammen aus Deutsscham doch wuste er nicht, aus welchem Gau. Dieser